

文芸家協会長としてのバルザック—海賊版との闘い

私 市 保 彦

バルザックは、一八三四年十一月一日号の「パリ評論」に「十九世紀のフランス作家への手紙」、三六年には「クロニクル・ド・パリ」に「著作権と海賊版の問題について」、三九年には外国の海賊版をめぐって「ラ・プレス」紙編集長への手紙⁽¹⁾などを書いて、著作権問題に熱心な発言を続けていた。

こうした発言には、作家の著作権が一般的にきわめて遵守されていないことへの公憤とともに、自分自身の小説が本国やベルギーなどでたちまち海賊版が刊行されたり、自分の小説が無断で劇化されて上演されるという被害をこうむつていることへの私憤も加わっていたことは、想像にかたくない。例えば、一八三三年八月一日のハンスカ夫人宛の手紙で「一週間前から投機家がわたら泥棒をはたらき、わたしの許可なしに、『田舎医者』の一部分を二万部も印刷しているのです」と訴えている。そのころ海賊版は、フランスの内外で、とりわけベルギーではほとんどアナキーに刊行されていて、バルザックは直接・間接にその被害や影響をこうむつていた。間接にというのは、安価な値段で流入してくる海賊版に対抗するためフランスの書店が値段を下げるためである。例えば一八三八年十一月十二

日にバルザックはシャルパンティエ書店と『パリ生活情景』『ゴリオ爺さん』『谷間の百合』などそれまで発表された小説を十八折版で刊行する契約を結んでいたが、この作品集の一冊の値段が三フラン五〇という格安であるのはベルギーの海賊版に対抗するためであった。

バルザックは自分の小説の劇化にも悩まされていた。一八三五年一月七日には、「ジムナーズ・ド・ラ・マティック座」上演のボワヤール (Boyard)・ポール・デュボール (Paul Dupont) 脚色『守銭奴の娘 (La Fille de l'avaré)⁽⁴⁾』に招待されているが、これはブッフュ (Bouffé) がグラン・デ親父を演ずる『ウジュニー・グラハム』の劇化であった。しかし、ここには原作者バルザックの名はない。また同年四月六日「ヴァリエテ座」上演のテオボン (Théobon)・A.L.・ドゥ・コンブルース (A.L. Decomberousse)・ジエム (Jaime) 脚色『ゴリオ爺さん⁽⁵⁾』も同様で、原作者バルザックの名前なしの上演が相ついでいるから、したことは日常茶飯事であつたことがうかがわれる。そして、いずれのばあいも原作者には一文も支払われなかつたのである。

こうしてバルザックは、「十九世のフランス作家への手紙」で、フランスの作家たちに呼びかける。

作家諸兄、文学共和国において、全体的・個人的利害の大きな問題が揺れている。諸兄の誰もがこの問題を知り、内密に語っているが、公然と不平をいつたり、我々の悪にたいして治療薬を提供しようとする者はいない。

この一文は、激しい怒りを格調高くたきつけた檄文である。根本は作家の精神的な創造物が財産としての価値がみとめられないことでの憤慨であるが、それと関連して海賊版の横行、演劇やボードヴィルでの小説の剽窃を告発し、またキャビネ・ド・レクチュール（貸本屋）の繁栄が作家から収入を奪奪しているどうつたえる。

著作の所有権については、當時見解がふたつに分かれていた。ひとつは著作物は作家の永久的な所有物であるとする立場であり、もう一方は著作物は本来社会的な文化遺産から生み出されたものであり、さらに刊行されてからは社会の共有財産になるべきものであるとする立場であつた。バルザックは、当然のこととして第一の立場を主張し、國家は個人の土地や財産の所有権は保護しているのに、精神的な創造物の所有権をみどめていないとうつたえる。

法は土地を守り、汗を流している労働者の家を守つてゐるが、ものを考へてゐる詩人の作品からは収奪してゐるのである。この世に神聖なる所有権というのがあるとすれば、人間に所属するものがあるとすれば、それは、人間が天と地の間に創造するもの、もっぱら知性に根を下ろし、人々すべての心のなかに花開くものではないだらうか？

こうして国家は、貴族や銀行家の財産の相続をみどめているのに、精神的労働たる「夜と脳」の相続権はみどめない。芸術家・詩人は社会に永続的な精神的な富をもたらしてゐるにもかかわらず、作品が成功するや、その作品から収奪しようとする。フランスアカデミーも議会も著作権の保護には無策である。作家のための組織がないのである等々とうつたえる。

ここでは、バルザックは檄文調に問題の本質をえぐつてゐるが、後年バルザックは、「著作権法案委員会を構成する議員諸氏への覚書」（一八四一年）⁽⁸⁾という意見書で、著作権がみどめられてゆく屈折した歴史を、ほとんど専門的な分析をくわえて記述してゐる。バルザックは、著作権が発生するためには、紙と印刷術と定期刊行物の発明が必要であるとしたうえで、著作権の発生の歴史をたどる。まず、作家にあたえられるのが名誉と名声でしかなく、王侯貴

族をパトロンとしていただくか財産家でなければ文人になれなかつた十七世紀までの時代、一五七一年の勅令において書店の刊行権がはじめてみとめられ、やがて識字層が拡大して本が売れるようになり、また中世の伝承や物語が民衆本として頒布されるようになり、作者への報酬が問題となる十八世紀の流れのなかで、一七二三年の条例で海賊版の刊行者に体罰が科せられることとなり、ついに、一七七七年の勅令が制定され、作家の著作権が認められることとなるとし、死後もその権利が相続されるという規定を制定したその条文を紹介している（じつは、この権利をみとめるのは王であつて、その基本的な権利を法で定める近代法とはほど遠いのである）。ところが、一七九三年の立法によつて、やつと著作権が王の承認によつてみとめられるのでなく法律的に確立されることになるが、同時に著作権は作者の死後十年で消滅されると定められている。これは一七七七年勅令の後退であると、バルザックは指摘する。こうした規定の背景には、著作は社会から、あるいは神から生まれたとして、社会の共有財産とする考え方があるが、それをバルザックは指弾してやまない。著作がたとえ神に由来するとしても、それに形をあたえたのは作者であり、天才であるとし、「考える」とと、生み出すことの間には深淵がある。そして、天才のみが深遠に降りて、そこから出てくることができる⁽⁹⁾と断ずる。いわば、ここには天才や個性に対するロマン主義的な信仰がみられよう。バルザックは、個性と創造についての絶対的な確信にもとづいて、絶対的な著作権の主張をしているともいえよう。

しかし、バルザックのこのようないい方には、自分自身の著作権がいかに犯されてきたかということにたいする怒りがこめられている。こうして、バルザックは、「ほかの災厄」を告白する。バルザックが特に怒りを燃やしているのはベルギーに対してもある。

こんなエピソードがある。あるときゴズランが、パリの郊外のレ・ジャルディーにかまえたバルザックの邸宅を訪問すると、バルザックは彼に本の山を見せて、怒り狂つたという。そのときのやりとりであるが、ここでは一部分省

略しながら引用してみる。

「フランスはこんな海賊行為が行われているのを放置している」

「どんな海賊行為ですか？」

「なんで、どんな海賊行為なんていういかたをするんだ？」

「でも、わたしは知りませんからね」

「この世界にベルギー以外にほかの海賊がいるかね」

「ドイツ人にも少し……」

「ああ！、そうだな」彼はいった。「ドイツ人も多少わしの本の海賊版つくりをやつてている。でも、ドイツといつても、ベルギーといつても同じだ」

「イタリア人はやらないんですか？」

「そうだ、イタリア人もだ」

「でアメリカ人は？」

「うーん、そうだな、でもベルギー人だ！」

「では、どうしてベルギー人だけなんですか？」

「このレ・ジャルディーのわたしのもとに、こんな本の包みを送り届けるなんていう悪あざけをするのは、ベルギー人しかいない。これは、ベルギーやほかの至る所で印刷されたわたしの『セザール・ビロト』⁽¹⁰⁾ の海賊版のすべてをあつめた代物だ」

二十五種の海賊版が送りつけられたといつて、バルザックは激怒していたのである。そして、文芸家協会にはいつて軍隊をつくって、「ベルギーに向かつて進軍するのだ」といきまいたといふ。⁽¹⁾

これが事実だとしたら、ベルギーでは、日常茶飯事のように偽版が横行していて、法的なとがめもなかつたことがわかる。そうでなければ、まるで報告するようにバルザックのもとにそれを送りつけないであろう。バルザックは、すでに他の作家たちのためにも挑戦状をたたきつけている。

「フランスの三分の一は外国でつくられた海賊版を手に入れている」⁽²⁾、「あわれなフランスの書店がわれわれの文学を殺している情けない貸本屋にやつと千部ほど本を売っている」というのに、ベルギー人は安売りでヨーロッパの金持ちの貴族に一千部も売りつけている⁽³⁾と告発しながら、怒りの調子をあげ、

ヴィクトール・ユゴーのようにアルフレッド・ミュッセを破産させ、ヴィニーのようにヴィクトール・ユゴーを破産させ、J・ジャナンのようにヴィニーを破産させ、ノディエ工のようにJ・ジャナンを破産させ、G・サンドのようになデイ工を破産させ、メリメのようにG・サンドを破産させ、クリエ工のようにメリメを破産させ、バルテルミーのようにクリエ工を破産させ、ベルランジエのようにバルテルミーを破産させ、あなた方すべてのようになランジエを破産させている。⁽⁴⁾

と、海賊版がほとんどの有名作家を侵害しているさまを糾弾するが、バルザックがとりわけ非難しているのはベルギーの海賊版である。たとえば、「クロニック・ド・パリ」の一八三六年十月三十日号に発表した論説「著作権と海賊版について」では、つぎのようにベルギーを名指しで攻撃している。

かつては、オランダが知性と迫害された真実の避難所だった。⁽¹⁵⁾ ヨーロッパでは、ほかのどの場所でも自由に印刷できないような著作をオランダで印刷していた。したがって、十八世紀のオランダと十九世紀のベルギーを混同してならない。オランダ人は守護者であるが、ベルギー人はけちな泥棒、あらゆる国の中の屑とも呼べるが、いつてみれば暗殺者である。このよき時代に、自分自身にしか救いを望めないあわれな作家から収奪する卑劣なやからである。

バルザックは、「十九世紀の作家たちへの手紙」では、舞台での収奪にも言及する。というのは、すでに述べたように、バルザックやその他の作家の創作が劇化されて上演され、劇場側に収益をもたらすのに、原作者には一文のはいらないのも日常茶飯事だったからである。

作家が本を出版するや、人物を創造し、プロットを編み出し、ドラマを描くや、このドラマとプロットと人物と本はつまみ取られ、舞台の芝居となる。……〔中略〕……彼は、あなたの妻をつまみ食いしたときと同様、良心のとがめを感じない。でも、愛人の方は同意のもとで女を奪うが、演劇の色男はあなたのアイデアを強姦するのである。それも、ことわりなしに。

ついで、バルザックの攻撃の矢は貸本屋に向けられ、皮肉たっぷりに金持ちは貸本屋の「スー」の「税金」をも節約しようと、一冊の本が借りた家庭の近隣までまわされている現状を描写する。

こうして作家が収奪されている現状をつぶさに語りながら、バルザックは、文芸家協会の設立を高らかに提唱する。

いや、政府は何もしないだろう。現在の政府はジャーナリズムの子であるから、現状が快いのであり、できればそれを引き延ばそうとするであろう。我々の救済は我々自身のうちにある。それは、我々の権利についての協定であり、我々の力の相互的な承認である。従つて、我々すべての者にとって最高に利益あることは、我々が集まつて、劇作家が協会を作つたように協会を作り上げることである……（中略）……設立する我々の協会にできることは、著作権についての新たな法律を求め、懸案事項を取り決め、文学のあらゆる海賊版を阻止することである^{〔18〕}

これだけ主張するからには、バルザックはもう著作権問題について第三者をきめこむことはできないであろう。やがて、著作権を守るために設立され文芸家協会の会長に選ばれる運命は、こうした発言のときにきまつっていたといえよう。

そのことを述べる前に、バルザックがここで先例としてあげている劇作家協会の設立を略述しておきたい。

* * *

文芸家協会の歴史をたどると、どうしても十八世紀の劇作家ボーマルシェの名前が出てくる。当時、劇作家の著作権はなきに等しかつた。劇団から給料をもらっている座付き作者のばあいは、その劇作は劇団の財産となり、上演・刊行の収入はすべて劇団のものとなる。独立した作者のばあいは、純益の何割かを払うという契約の先例はあるが（ボーマルシェの報告書によると、作者と劇団の契約第一号は、オテル・ド・ブルゴーニュ座とキノーとの間に、純

益の九分の一を支払うと取り決められた一六五三年の例があるという⁽¹⁹⁾、契約があつても、間隔をおいて再演さればあいはすべて劇団の収入になるというのが実状であつた。これでは、とうてい作家の著作権が守られているとはいえないであろう。そんな中で、ボーマルシェの『セビーリヤの理髪師』の上演をめぐっての収益の分配について、問題がおきて、厳密な收支にもとづいた決算を要求するボーマルシェと、コメディー・フランセーズ座との間にトラブルがおきたのがきつかけになり、ボーマルシェは二十三名の劇作家を集めて劇作家協会を設立して、劇作家の著作権を守るための交渉を始めた。当然、劇作家と役者集団との間の利害対立が際だつてきて、役者による作家の分断工作があるなどの糾余曲折のあと、ルイ十六世の裁定により、作者はすべての収入の七分の一を上演料として保証されたが、一定の収入をえられない作品は、失敗作として所有権が劇団に移ることとなつた。しかし、一定収入の基準額が、冬季は千二百ルーブルから二千三百ルーブルに、夏季は八百ルーブルから千八百ルーブルと大幅に引き上げられたために、かえつて不利な条件となり、旧来の契約に従う慣習を変えなかつたといふ。

著作権を守る動きは大革命を経るといつそう活発になつた。一八二九年には、スクリー卜が中心になつて分かれていた協会を一つにまとめ、ユゴー、デュマ、ドゥラヴィーニュ、マイヤーベールなどを糾合して、劇場場側に対抗する勢力を育て上げた。出版関係も、十九世紀になると、読者層の拡大と印刷術の進歩と、雑誌・新聞の氾濫といったジャーナリズムの拡張とあいまつて、作家が書くことによつて生活ができるようになるにしたがい、作家に無断で作品が掲載されたり、いわゆる海賊版として刊行されたりと、作家の権利の侵害が目立つてきた。そこで、作家たちは著作権を守るために立ち上つた。

バルザックは、すでに述べたように自分自身が、ベルギーなどで自作の海賊版が刊行されたり、雑誌にも創作を無断掲載されるといった被害を蒙つて怒り心頭に発していて、著作権問題ではきわめて熱心であつた。というより、バ

ルザックにとつては、文芸家協会の設立は焦眉の目標であった。しかし、アドバルーンを上げたのはよいが、文芸家協会設立のためにそれぞれ一国一城の主である作家を糾合する」とは至難のわざであった。そこに、ルイ・デノワイエ (Louis Desnoyers) が強力な推進者として現れた。彼は文芸家協会設立のための熱心な闘士であった。

デノワイエは、「世紀」紙の文学部門の主筆に迎えられたとき、デュマ・ペールの『ボール船長』を一八三八年五月三十日から六月二十三日まで連載（同年單行本刊行）、数日のうちに購読者を五千人増やしたという伝説的な快挙をなしとげたジャーナリストで、以来「世紀」紙の主筆として、敏腕をふるつていた。元来才気に富んだ人物で、はじめ独力で新聞の創設をこころみたが、政府におさめねばならぬ十万フランの供託金が準備できないので、二日ごとに新聞の名前をかえて逃れることを考えた。週二回発行の若い女性向き新聞を、はじめはピンクの紙に印刷されたため「バラ色雑誌」と呼び、ついで「空氣の精」、「小妖精」、「いたずら妖精」、「妖精」と二日ごとに名前をかえ、二九年四月からは「驚」と改名し、日刊に変更して、三〇年九月に発行禁止になるまで続けたというから、驚くほかない。また、一八三三年に発刊された「子ども雑誌」に『ジャン＝ポール・ショパールの冒險』を連載し、教訓臭の強い従来の童話から抜け出し、腕白小僧が放浪をして農家やサーカス団で冒險をしながら成長するといった本格的な児童文学の創設者としても、知られている。

こうした敏腕ぶりに惚れこんで、「新聞王ジラルダン」や、文名をあげはじめた若き日のバルザックも協力を申し出たということがあつたが、それは実現しなかつた。しかし、文芸家協会の設立と運営では、バルザックと力を合わせることになった。しかし、そればかりでなく、バルザックとデノワイエはバルザックの創作の連載をめぐつて抜き差しならない関係にあつた。というのは、文芸家協会の設立運動のころ、バルザックは『エーヴの娘』を一八三八年十二月三十一日から三十九年一月十四日まで「世紀」紙に連載、『ピエレット』を「ピエレット・ロラン」のタイ

トルで一八四〇年一月に「世紀」紙に連載していたから、デノワイエとは仕事の上で密接な関係があつたばかりか、「世紀」紙がバルザックの原稿に手を入れたことから一時は一人の間に険悪な空氣もただよつたことがあつた。⁽²¹⁾

しかし、デノワイエらは、バルザック同様、文芸家協会を設立せねばならないと画策していた。そして、デノワイエはバルザックのキャンペーンに乗り、縁の下の力持ちの役割を果たしながら、協会を立ち上げた形跡がある。

いずれにせよ、ジャーナリストのデノワイエの協力は文芸家協会にとつては不可欠であつた。それにデノワイエは、作家としても新たな児童文学の旗手でもあつた。新聞雑誌は、十年前の一八二七年にはすでに百三十二種にのぼつていたが、その後も膨張を続ける一方、多くの新聞雑誌で連載小説の掲載がはじまつたことで、著作権問題はきわめて複雑になつてきたからである。デノワイエのほか、レオン・ゴズラン (Léon Gozlan)、ルイ・レボー (Louis Reybaud)、ルイ・ヴィアール (Louis viardot)、フェリックス・ピア (Félix Pyat) らこのたゞのジャーナリストも熱心に発言していた。

こうして、バルザックの「手紙」発表の三年後の三七年十一月十日に、ナヴァラン街四番地のデノワイエの自宅で委員会が結成された。委員長はデノワイエが、委員はジュール・A・ダヴィッド (A. David)、アンドレ・デルリウ (André Delrieu)、レオン・ゴズラン (Léon Gozlan)、ルイ・レボー、アルフォンス・ロワイヤ (Alphonse Royer)、ルイ・ヴィアールで出発し、隔日に会を開くという具合に精力的に議論をし、十一月三十一日には元代訴人M・ポミニエ (M. Pommier) 宅で臨時総会を開くまでにこぎつけた。ポミニエは文芸家協会総代理人として、初期の諸費用を肩代わりした。五十四人のメンバーが集まり、その場で会則が採択され、臨時委員会が構成され、ヴィルマンが委員長、デノワイエが副委員長、主な幹事としては、すでに述べた委員会メンバーのほか、ヴィクトル・ユゴー、アレクサンドル・デュマ、ラムネー、フレデリック・スリエ工などであった。⁽²²⁾ このうちユゴーは、バルザックとともに著

作権問題にはつねに積極的に発言し、協会設立にも積極的にかかわっていた。

さて、一八三八年四月十六日には第一回総会が開かれ、正規の執行委員会が選ばれた。上位では、デノワイエ八十票、ヴィルマン八十二票、ヴィアルド八〇票、ユゴー七十八票、ラムネー七十七票、フランソワ・アラゴー七十四票、アレクサンドル・デュマ七十一票といったところであった。⁽²³⁾

⁽²³⁾

こうして、協会が正式に発足した。一八三八年四月二十八日のことであつた。協会はいよいよ軌道に乗りはじめたが、小説の劇化にからむ著作権問題で、先輩の劇作家協会との確執もあつた。アルフレッド・ド・ミュッセの息子ポール・ド・ミュッセの小説を剽窃したとして、『ロザン氏の調停人 (Les arrangeurs de M. de Lauzon)』、『コワラン氏の略奪者 (Pillards de M. de Coislin)』とこう小説と同名の『⁽²⁴⁾ 軽喜劇をめぐる裁判も係争中であつた。しかし、同年十一月三十日に、劇作家協会が、ヴァジラール墓地からペール・ラシエーズ墓地へのラ・アルプの遺骨移送式に文芸家協会の代表を、アカデミー、テアトル・フランセの代表と共に招待した。『バルザック会長』(一九五二)でバルザックと文芸家協会の関係をドラマチックに描き、本論でも主要文献として参考しているピエール・デカーヴによると、このような公的な式典に招待されたことで、はじめて市民権をえたという。⁽²⁴⁾ そして同年六月一日にヴィルマンが初代の会長に選出され、同月八日にはデノワイエとフェリックス・ピヤが副会長に選出された。しかしこの間、いつたいバルザックはどうしたのであるうか。文壇の雄であるユゴーが熱心に設立を推進していたのに、バルザックの名前はどうにもあがつてこないのだ。

ピエール・デカーヴの言葉を借りると、「しかし、こうした中でバルザックはどうなつていたのか？ 同盟の『推進者、新たな協会の眞の創設者はどこいたのだろうか？ 彼は敬遠されたのだろうか？ みんなの意志で外されてしまつたのだろうか？ ふてくされていたのだろうか？ 仲間と喧嘩別れしたのだろうか？』といふことになる。⁽²⁵⁾

じつは、バルザックはつんぼ棧敷におかれたわけではない。デノワイエやゴズランやピヤは、要所要所にバルザックに情報をいれながら、バルザックが腰を上げるのを待っていたと思われる。しかし、とにかくバルザックには時間がなかつた。借金にあえぎながら、バルザックは、『幻滅（第一部）』（一八三七年二月）、『平役人』（一八三七年七月）、『ガンバラ』（一八三七年七月～八月）、『セザール・ビロトーの隆盛と凋落の物語』（一八三七年一月）、『しびれえい（娼婦盛衰記）』（一八三八年九月）、『骨董室』の後半（一八三八年九～十月）、『ニュシングン銀行』（一八三八年九月）など、つぎつぎと大作を書きまくつていた。この期間はバルザックにとつてもつとも創作に油がのついた時期でもあつた。しかもバルザックは、周知のように三十七年九月にパリの郊外のレ・ジャルディーに家を買い求め、その庭にパインツプルを植え、売り出して大もうけしようという夢までいだき、人を招いてはその夢を語つていた。あるいは、三十八年の三月から六月には、コルシカ、サルデーニャ島を通つてイタリーまで旅行しているが、サルデーニャ島に赴いたのはなんと銀鉱を発掘して千金を手にするためであつた。しかし、バルザックに情報を提供した者がすでに発掘許可を得ていて、バルザックがすごすこと引きあげるという有名な事件もあつた。

こうした過密な仕事ぶりや、夢のような話に振り回されているのを聞かされでは、デノワイエなどは、文芸家協会の設立をバルザックにまかせようという気にはならなかつたであろう。協会の路線は自分で引いて、軌道に乗つたら「いいだしつペ」のバルザックにきてもらおうというのが、作戦であつたにちがいない。

しかし、こうして協会の規定も組織も整い、先輩の劇作家協会にも認知されたいま、いよいよバルザックを迎えるときがきた。そして、デノワイエはバルザックに、文芸家協会に加わるようにしきりにたのんだと思われる。ただし、この時期の二人の往復書簡を見るかぎり、協会入会の件にふれたものは一通もなく、すべてはバルザックの連載小説についてのやりとりである。

* * *

一八三八年年末、バルザックはついに重い腰を上げた。『幻滅』の第三部「パリに出た田舎の偉人」を書き終えると、文芸家協会に入会した。協会の記録によると、バルザックは一八三八年十二月二十八日に入会を認められている。しかし、ゴズランの記述によると、入会には四十五票が求められる一方、バルザックがあつめたのはからうじて五十三票であつた。「バルザックより外で名が知られていない作家たちが八十票あつめた」のにくらべると、ずっと少ない票であった。その理由としてゴズランは、文芸家協会の活動が鈍いとバルザックがかねがね批判していたことをあげている。いずれにせよ、誰よりも強力な主張をしているバルザックが会員としてどれほど実際的に活動するか、どれほど調和的にやつてゆくかという点においては、疑問符をつけられていたのは確かであろう。⁽²⁵⁾とにかく、こうしてバルザックは会員になつた。デノワイエ宅での最初の準備委員会の開催から約一年後のことであった。

三月二十四日には委員会の選挙がおこなわれ、バルザックも委員に選ばれた。ただし八十三票で八位であつた。一位は百票のデノワイエ、ついでヴィルマン九十八票、ヴィアルド九十五票、アルタロシュ (Altaloché) 九十三票、エゴー九十二票、ピヤ九十一票、アラゴー八十七票と並び、六十四票のデュマや五十九票のジョルジュ・サンドよりは上位を占めた。この結果を見て、バルザックはふくれつ面をした。すると、六十二票のゴズランが「でも、私の順位をご覧なさいよ……そして、とくにサンドの順位をね」と慰めたといふ。

しかしバルザックは、以後一八四〇年一月まで数年文芸家協会にからめとられてゆく。まず文芸家協会の財政を潤すための共同出版の企画の検討委員長に選ばれてしまつた。この出版を強く提唱したのはデノワイエであるが（一八三九年五月日、会長宛書簡⁽²⁶⁾）、バルザックも協会の独立出版を通して資金を貯蓄し、生活不如意の作家たちを援助することを提言していたので、この企画はバルザックの推進によつて実行に移されることとなつた。バルザックのほか

に、デノワイエとユゴーが委員に選ばれている。こうして、一八三九年から一八四十年三月にかけて『バベル』という作品集が刊行され、バルザックは一巻目に『ピエール・グラス』⁽²⁹⁾を収めている。その作品集の序文で、バルザックは格調高く、協会結成の志をうたっている。

国内における海賊版という狂氣の仕儀は、文芸家協会の日常のなかで一時的な事件としてのみ、また乱脈な過去との決着とのみ見なされるもので、そう見なさねばならない。かくも多数のメンバーを糾合した基本的な思想は、まったくがう高い思い、まったくがう尊嚴をもつてゐる。われわれ文学家族は作品の公開する無数の道筋でちりちりばらばらとなつてゐた。われわれは、その文学家族を、圧倒的な条件をととのえてひとつにし、強い絆で賢明にまとめたいと願つたのである。核をつくり、そこで強者が弱者に手を差し伸べ、協会の力で失意の人を孤立から助け出そうと思つたのである。⁽³⁰⁾

弱き者が泣き寝入りしないよう、文學者が結束せねばならないと、バルザックは唱えている。こう書きながら、バルザックの頭には、文名を上げるまでいかに出版界で葛藤と闘争をし、いかに涙を流したかという過去の苦闘が去來していたであろうか。つまりは、バルザックは自分のためにも、文芸家協会設立を求めていたのである。しかし、文芸家協会の中枢にあって、作品集の刊行を実現し、そこで協会の理想をかかげただけで、バルザックの役割が終わつたわけではない。

* * *

そのあとに大役が待つてゐた。文部大臣に着任したヴィルマンが、三十九年五月十七日に会長を辞任したのである。

文壇の位置からいつても、熱意からいつても、後任の第一候補はユゴーであった。しかし会員たちは、ユゴーが会長になると、先鋭な提案などをして、アカデミーや出版界や世論の反発を買うのではないかと恐れた。ユゴーも慎重にかまえ、とりわけ火中の票を拾うまいとしていた。そこで、デノワイエやゴズランがバルザックを担ぐ工作をはじめた。バルザックに票が集まらないことを危惧した彼らは、人の集まらないヴァカンス中の八月十六日を選んで、執行部刷新の提案をし、会長選挙にもちこんだ。その日デノワイエはあらかじめ自分は会長に立候補しないことを文書で告げ、わざと投票に大幅に遅れ、四時にはシャルル・マリュオ (Charles Marriau) と共に帰ってしまった。ピエール・デカーヴによると、第一回は九票、第二回以降は八票となつてあるから、第一回はデノワイエ抜きで九票、第二回以降はデノワイエとマリュオ抜きで八票の票数ということとなる。議長はピアがつとめ、投票は三回にわたって行われた。第一回でバルザックは五票の一位、次点は四票のアラゴーだった。二回目でバルザック五票、アラゴー三票となり、三回目でバルザックは満票の八票を獲得して、会長に選ばれた。八票の中にはむろんバルザック自身の票もはいっているから、バルザックにはやる気があつたのだ。副会長には、ゴスランとピヤが選ばれた。こうして、バルザック体制が発足した。⁽³¹⁾

しかし、こうした動きに反発した作家がいないわけではない。この旗揚げに対し、バルザックの天敵のサント・ブーヴが「両世界評論」の九月一日号で「産業になつた文学について」という一文を書いて、冷や水を浴びせたことはよく知られている。⁽³²⁾ 彼は、「あなた方は、『結婚の生理学』の作者のために、その著作をもつと広めて損害を取り戻したり、切手を売るよう『滑稽風流譚』を売りさばくような政権を考えているのか?」といった嘲笑をしたのである。しかしバルザックは、会長に選ばれた立場から、こうした中傷に巻きこまれずに、協会の独立性と品位を保つといつた内容の「ラ・プレス」紙の編集長のエミール・ジラルダン宛ての手紙を「ラ・プレス」紙に掲載するよう、要

請するにとどめた。⁽³³⁾

バルザックはあいかわらず書きまくつていたが、文芸家協会の会長に選ばれたからには、その方も手抜きはできない。手抜きどころか、バルザックは全力投球をした。会長の肩書で雑誌に挑戦的な記事を書いたり、著作権に関する法案（後述）を提案したり、精力的に戦闘的な文芸家協会長としてのバルザックの名前は、反対派を恐れさせていた。

バルザックの強みは、パリ大学の法学部を卒業し、法律事務所につとめていた経歴をもつことだった。

こうしたバルザックの強みは、いたるところで發揮された。まず、ルーアンの法廷での活躍である。一八三九年十月二十二日、ルーアン輕犯罪裁判所で裁かれたベルナール氏（Mr de Bernard）の「メモリアル・ド・ルーアン」誌の剽窃事件で、ベルナール氏とともに文芸家協会が原告となり、バルザックは、協会会長として熱弁をふるつたのである。バルザックの登場は、現地でも大きな話題を呼び、訴えられて被告席に立つたメモリアル・ド・ルーアン社などは、「法律」紙で「何人かの聴衆は、もう伝記が刊行されている大人物を、とりわけ彼の名高い大きな杖を目撃する望みをいだいて、足を運んだ」（「法律」一八三九年、十月二十一～二十二日号）と、揶揄した。⁽³⁴⁾

さてバルザックは、法廷で、細部の問題というより、いかに海賊版が横行して、作家・出版社をおびやかしているかを堂々と論じたのである。

海外の海賊版は出版社全体を破産させています。今やパリには破産しない出版社はもはや二社しか残っていません。しかも、一社は清算中であり、もう一社は著者に前払いをしているからという理由のみで続いている状態です。皆さん、ヴィクトール・ユゴーとかジョルジュ・サンドとかの当代のもつとも立派な文学作品が、もはや千二百部以上は売れなくなっていることを存じでしようか。フランスはそれだけしか買わないのです。そして、それでは、

刊行の費用をカヴァーするには足りません。本の製作の費用はもつとかかるのです。⁽³⁵⁾

問題は地方新聞の剽窃であるが、出版社で刊行される前に地方新聞に出るのは許せないと非難する。しかし、被告の弁護に立つたりヴォワール (Rivoire) は、「朝の六時の第一版の新聞を入手し、九時にはそこからの剽窃記事を作り上げる」パリの「伝令」とか「フランスの山彦」といった新聞こそ告訴されるべきであり（じつさいこれらの各紙は、すでに告訴されていた）、我々の方は刑事事件で裁判を受けるべきものではなく、民事であつかわれるべきである。だいたい、我々が採録したことは、書いたものが優れているからで、作家たちはむしろ感謝すべきである。と居直つた弁護の論陣を張つた。

著作権の問題は、そもそも著作権成立の条件が時代に合致していないことからきていた。一七九三年七月十九日の法令は、それ以前の九部という著作の納付義務を軽減し、「著作を公刊するすべての市民は、著作の一冊を国立図書館、ないし共和国版画資料室に収めるのを義務とする。それによつて、著者は図書館員の署名入りの受領書を受け取り、その受領書がなければ、海賊版にたいする追求は正当とはみなされない」（第四条）とした。つまり、著作権は著作の納本義務にしばられていたのである。この納本の部数はたえず変動し、一八一〇年一月五日に五部に増え、王政復古期の一八年一月九日には著作は二冊、校正刷りと版画は三冊とされた。こうした納本義務は、もちろん権力による事前検閲のためであるので、納本がないばあいは罰金を課せられることになつていて、この罰金の額もたえず変動していた。しかし、納本によつて著作権が発効するので、その点からは作者にとつて無視できぬ規定である一方、規定を無視すると海賊版告訴のばあいでも不利となるので、両刃の刃であった。一八年法令での二冊納本規定では、一部を王立図書館、一部を内務省図書館としているのに、被告側は一七九三年法令にこだわり、二冊が王立図書館に

納本されていないと著作権は発効しない、それも著者自身の手で納付されないと無効と主張し、裁判においても、そのような判例ができていた。そもそも、この規定に従えば、そうした納本が不可能な新聞に掲載される記事や創作の著作権は成立しないことになり、ここで文芸家協会の告訴は困難な立場に立たされていたのである。⁽³⁷⁾

バルザックは、こうした事情をふまえ、なんと該当の新聞を二部納本させ、法律的な著作権を確立してから、告訴にあみきつたのである。

こうして法廷は、「メモリアル・ド・ルーアン」誌に対し、二百フランの罰金と五百フランの損害賠償を課する判決を下した。この裁判には後日談もあり、協会のメンバーであるエマニュエル・ゴンザレス (Emmanuel Gonzalès) が、「メモリアル・ド・ルーアン」誌に掲載された書評は名譽毀損の内容であり、その反論の掲載も拒否したとして、「メモリアル・ド・ルーアン」誌を訴えると、「メモリアル・ド・ルーアン」誌の弁護人デステイニー (Destigny) が法廷でゴンザレスの弁護人ダヴィエル (David) の頭に本を投げつけるという乱戦模様になつた。その結果、デステイニーは一ヶ月の禁固、「メモリアル・ド・ルーアン」誌は五十フランの罰金、二十四時間以内にゴンザレスの反論の掲載すべしという、判決を受けた。⁽³⁸⁾ いずれにせよ、文芸家協会側がまたも勝利を收め、バルザックは面目をほどこしたわけである。

* * *

法律家バルザックのもうひとつの快挙は、一八四〇年五月に、「文芸家法」なるものを提案したことである。⁽³⁹⁾ この案は、

第一章「文芸家の契約に関する条項」

第二章「支払い、期限付き契約、破産と原稿引き渡しの拒否に関する条項」

第三章「共作に関する条項」、

第四章「民法で予見されていない剽窃に関する条項」、

第五章「翻訳に関する条項」、

第六章「文芸家同士間の攻撃に関する条項」

と六章にわかれ、計五十八条にも及ぶ詳細をきわめたものである。ここでは、その全容を紹介するスペースはないが、これに目を通すと、執筆から刊行、原稿遅れ、共作者同士のトラブル、原稿支払い、剽窃等についての厳しい規定、翻訳作品に関する原作者の著作権、いってみれば、作家にとつてのあらゆるトラブルのケースが取り上げられ、それについての規定がなされている。一例をあげると、発行部数の厳密な公開を規定した第七条のつぎの第八条では、「決められた数をこえて印刷された部数は、違約金として、作者に二倍の代金を支払うものとする」という厳しい条項があつたり、あるいは、「十年間引き続き、ひとつの新聞に一年につき四十回記事を書いた編集者は、千二百フラン以下にはならない手当を得ねばならない。社主による拒否がある場合は、委員会がそれを強制するための措置をとるものとする」(十二条) というように、編集者(ここでいう編集者は、新聞の専属執筆者ともいすべき者である)の権利にも細かな規定をしている。演劇作品が小説から題材を取つたばあい、あるいはその逆のばあいも、取得した利益の三分の一を原作者に支払うという義務を課したり(四十五条)、また、「あらゆる批評家は、作品のみにその権利があつて、あてこすりであろうと、暗示であろうと、私生活の領域に踏みこんではならず、文学者の物質的な利益にかかわってならない。文芸欄の批評記事の書き手や記者が、文芸家協会員の名誉や体面を、そのようにして侵害した場合は、前条(作家がのべていない言辞をその者の言辞としたり、作家を揶揄する目的で偽りの言動をその作家のものであるとしたりすれば、名誉毀損で訴えるという条項)のような措置をとられるものである」(五十八条)と規定

定し、作家のプライヴァシーの侵害の条項を設けるなど、その内容の先見性にも驚かされる。といっても、バルザック自身、当時「ガゼット・デ・ゼコール」の紙上で、左手にパイプを持ち、右手を女の腰に、しかも許しがたいほど不器量に描かれた女の腰に手を回している戯画を載せられて、かんかんなつて怒つて訴えようとしたという事件をはじめ（ただし、その訴えの文書を紹介しているゴズランは、⁽⁴⁾バルザックは頭を熟考したあと冷静になつて訴えをやめたのだと、記している）、たえず新聞雑誌にカリカチュアを掲載されて揶揄的になつていたので、この条文はそうしたことから発想されたふしがある。このことからみても、ここに規定されている多くの条項は、じつはバルザックが経験し、自分が悩まされていた問題の解決案であることが、読み取れる。しかしそれにしても、これだけの条文を提案する情熱とエネルギーと、「法律家」としての目配りは驚異的である。残念なことに、これは単なる提案に終わることとはなかつた。その理由のひとつは、これがあまりに理想的で厳しい案であるからであつたのではないかと想像される。ここでも、現実家というより夢想家としてもバルザックの面目躍如たるものがあろう。

さてルーアンの事件では、バルザックは大活躍をして、拍手喝采を浴びたとしても、他方、それによつて、バルザックへの風当たりも強くなるという経過をたどることになる。それに拍車をかけたのは、裁判の三ヶ月まえの七月に刊行された『幻滅』の第一部「パリにおける地方の偉人」の反響であった。ここには、主人公の詩人リュシアン・ド・リュバンプレが、アングレームの田舎から名声をえようとパリに出て、パリのジャーナリズムに翻弄されるさまが、克明に描かれていた。そこには、海千山千の出版屋・ジャーナリストたちとジャーナリズムの裏の世界が如実に描かれているが、その生態はじつさいのジャーナリストたちの気持ちを逆なでするものであつた。そして、新聞雑誌業界でのバルザックにたいする反感がたかまつていた。そんな中、バルザックは、空席になつてゐるアカデミー会員に、協会からバルザックとユゴーの二人を立候補させ、協会はそのサポートすべきであると提案したりしている。しかし、

この提案の決議は引き延ばされ、葬り去られた。⁽⁴⁵⁾ ただし、二人がこれをめぐつて対立したとはい。むしろ、ユゴーはバルザックに辞退しないようにと一八三九年十二月一日に手紙を書き送っている。⁽⁴⁶⁾ 結果としては、ユゴーが選ばれなかつたことをふまえバルザックも立候補を取りやめるという一幕がある一方、ユゴーはやがて会員に選ばれるという後日談がある。

いざれにせよ、お手盛り的なアカデミー立候補問題が、バルザックに対して、一般的にいい印象を残したとは思えない。それ以外に、会長としてのバルザックを中傷する種にはことかなかつた。莫大な借金に追われ、しばしば債権者から身を隠した。⁽⁴⁷⁾ 十一月には協会から一ヶ月の休暇をとりたいとの願いをデノワイエ宛てに出し、所在不明となつた。一八三九年十月にはペーテル事件の結審があり、妻殺しのかどでペーテルが死刑に処せられ、えん罪との弁護の論陣をはつていたバルザックには大きな打撃となつた。こうしたことが重なり、十二月の会合には、十六日に一回のみ出席ただけだつた。こうしてついに、個人的な理由で会長職を辞退したい旨を周囲に打ち明けるようになつたようである。

その結果、一八四〇年一月九日、委員会はユゴーを次期会長に選出した。これは、あらかじめ敷かれていたルートであるから、百九十のうち百十六という多数の票をえての就任であつた。バルザックはデノワイエとともに副会長に指名され、なんらしこりもなくユゴーを任期中補佐したのである。しかし、元来実務には適さず、執筆に追われていたバルザックにとって、こうした結果は望むところであつたにちがいなく、バルザックの足は徐々に文芸家協会から遠のき、会の運営にも携わらなくなつた。副会長には選ばれていたが、その票数は徐々に減り、四十二年一月の選挙では、八十票中二十票となつた。バルザックは、八四一年と四二年に二回にわたつて辞意を表明したが、受け入れられなかつた。⁽⁴⁸⁾ 一方、デノワイエは一八四四年に他界するまで精力的に協会に無私の貢献をして、記念像が建てられた

と云ふ。
(4)

いうして、バルザックに於て、文芸家協会の季節は終わりをつげた。しかし、著作権をめぐるバルザックの先駆的な見識と闘いは、著作権問題の動向に、その後大きな影響をあたえた。例えば、バルザックは「い」までベルギーなどの海賊版に苦しみ、文芸家協会長の任期中にインター・シヨナルの出版社の創設を提案していたが、これを実現したのが、バルザックの『人間喜劇』をフェルヌ、デュボッシュ、ポーランなどと刊行したエッセルであった。それはかりか、エッセルはバルザックとフランスの作家たちの大敵ベルギーの海賊版の廃絶に大きな貢献をしたのである。

(注)

- (1) *Lettre adressée aux écrivains français du XIX siècle.* (*Oeuvres complètes de Balzac*, tome XXIII-²-³—⁴—⁵—⁶—⁷—⁸—⁹—¹⁰—¹¹—¹²—¹³—¹⁴—¹⁵—¹⁶—¹⁷—¹⁸—¹⁹—²⁰—²¹—²²—²³—²⁴—²⁵—²⁶—²⁷—²⁸—²⁹—³⁰—³¹—³²—³³—³⁴—³⁵—³⁶—³⁷—³⁸—³⁹—⁴⁰—⁴¹—⁴²—⁴³—⁴⁴—⁴⁵—⁴⁶—⁴⁷—⁴⁸—⁴⁹—⁵⁰—⁵¹—⁵²—⁵³—⁵⁴—⁵⁵—⁵⁶—⁵⁷—⁵⁸—⁵⁹—⁶⁰—⁶¹—⁶²—⁶³—⁶⁴—⁶⁵—⁶⁶—⁶⁷—⁶⁸—⁶⁹—⁷⁰—⁷¹—⁷²—⁷³—⁷⁴—⁷⁵—⁷⁶—⁷⁷—⁷⁸—⁷⁹—⁸⁰—⁸¹—⁸²—⁸³—⁸⁴—⁸⁵—⁸⁶—⁸⁷—⁸⁸—⁸⁹—⁹⁰—⁹¹—⁹²—⁹³—⁹⁴—⁹⁵—⁹⁶—⁹⁷—⁹⁸—⁹⁹—¹⁰⁰—¹⁰¹—¹⁰²—¹⁰³—¹⁰⁴—¹⁰⁵—¹⁰⁶—¹⁰⁷—¹⁰⁸—¹⁰⁹—¹¹⁰—¹¹¹—¹¹²—¹¹³—¹¹⁴—¹¹⁵—¹¹⁶—¹¹⁷—¹¹⁸—¹¹⁹—¹²⁰—¹²¹—¹²²—¹²³—¹²⁴—¹²⁵—¹²⁶—¹²⁷—¹²⁸—¹²⁹—¹³⁰—¹³¹—¹³²—¹³³—¹³⁴—¹³⁵—¹³⁶—¹³⁷—¹³⁸—¹³⁹—¹⁴⁰—¹⁴¹—¹⁴²—¹⁴³—¹⁴⁴—¹⁴⁵—¹⁴⁶—¹⁴⁷—¹⁴⁸—¹⁴⁹—¹⁵⁰—¹⁵¹—¹⁵²—¹⁵³—¹⁵⁴—¹⁵⁵—¹⁵⁶—¹⁵⁷—¹⁵⁸—¹⁵⁹—¹⁶⁰—¹⁶¹—¹⁶²—¹⁶³—¹⁶⁴—¹⁶⁵—¹⁶⁶—¹⁶⁷—¹⁶⁸—¹⁶⁹—¹⁷⁰—¹⁷¹—¹⁷²—¹⁷³—¹⁷⁴—¹⁷⁵—¹⁷⁶—¹⁷⁷—¹⁷⁸—¹⁷⁹—¹⁸⁰—¹⁸¹—¹⁸²—¹⁸³—¹⁸⁴—¹⁸⁵—¹⁸⁶—¹⁸⁷—¹⁸⁸—¹⁸⁹—¹⁹⁰—¹⁹¹—¹⁹²—¹⁹³—¹⁹⁴—¹⁹⁵—¹⁹⁶—¹⁹⁷—¹⁹⁸—¹⁹⁹—²⁰⁰—²⁰¹—²⁰²—²⁰³—²⁰⁴—²⁰⁵—²⁰⁶—²⁰⁷—²⁰⁸—²⁰⁹—²¹⁰—²¹¹—²¹²—²¹³—²¹⁴—²¹⁵—²¹⁶—²¹⁷—²¹⁸—²¹⁹—²²⁰—²²¹—²²²—²²³—²²⁴—²²⁵—²²⁶—²²⁷—²²⁸—²²⁹—²³⁰—²³¹—²³²—²³³—²³⁴—²³⁵—²³⁶—²³⁷—²³⁸—²³⁹—²⁴⁰—²⁴¹—²⁴²—²⁴³—²⁴⁴—²⁴⁵—²⁴⁶—²⁴⁷—²⁴⁸—²⁴⁹—²⁵⁰—²⁵¹—²⁵²—²⁵³—²⁵⁴—²⁵⁵—²⁵⁶—²⁵⁷—²⁵⁸—²⁵⁹—²⁶⁰—²⁶¹—²⁶²—²⁶³—²⁶⁴—²⁶⁵—²⁶⁶—²⁶⁷—²⁶⁸—²⁶⁹—²⁷⁰—²⁷¹—²⁷²—²⁷³—²⁷⁴—²⁷⁵—²⁷⁶—²⁷⁷—²⁷⁸—²⁷⁹—²⁸⁰—²⁸¹—²⁸²—²⁸³—²⁸⁴—²⁸⁵—²⁸⁶—²⁸⁷—²⁸⁸—²⁸⁹—²⁹⁰—²⁹¹—²⁹²—²⁹³—²⁹⁴—²⁹⁵—²⁹⁶—²⁹⁷—²⁹⁸—²⁹⁹—³⁰⁰—³⁰¹—³⁰²—³⁰³—³⁰⁴—³⁰⁵—³⁰⁶—³⁰⁷—³⁰⁸—³⁰⁹—³¹⁰—³¹¹—³¹²—³¹³—³¹⁴—³¹⁵—³¹⁶—³¹⁷—³¹⁸—³¹⁹—³²⁰—³²¹—³²²—³²³—³²⁴—³²⁵—³²⁶—³²⁷—³²⁸—³²⁹—³³⁰—³³¹—³³²—³³³—³³⁴—³³⁵—³³⁶—³³⁷—³³⁸—³³⁹—³⁴⁰—³⁴¹—³⁴²—³⁴³—³⁴⁴—³⁴⁵—³⁴⁶—³⁴⁷—³⁴⁸—³⁴⁹—³⁵⁰—³⁵¹—³⁵²—³⁵³—³⁵⁴—³⁵⁵—³⁵⁶—³⁵⁷—³⁵⁸—³⁵⁹—³⁶⁰—³⁶¹—³⁶²—³⁶³—³⁶⁴—³⁶⁵—³⁶⁶—³⁶⁷—³⁶⁸—³⁶⁹—³⁷⁰—³⁷¹—³⁷²—³⁷³—³⁷⁴—³⁷⁵—³⁷⁶—³⁷⁷—³⁷⁸—³⁷⁹—³⁸⁰—³⁸¹—³⁸²—³⁸³—³⁸⁴—³⁸⁵—³⁸⁶—³⁸⁷—³⁸⁸—³⁸⁹—³⁹⁰—³⁹¹—³⁹²—³⁹³—³⁹⁴—³⁹⁵—³⁹⁶—³⁹⁷—³⁹⁸—³⁹⁹—⁴⁰⁰—⁴⁰¹—⁴⁰²—⁴⁰³—⁴⁰⁴—⁴⁰⁵—⁴⁰⁶—⁴⁰⁷—⁴⁰⁸—⁴⁰⁹—⁴¹⁰—⁴¹¹—⁴¹²—⁴¹³—⁴¹⁴—⁴¹⁵—⁴¹⁶—⁴¹⁷—⁴¹⁸—⁴¹⁹—⁴²⁰—⁴²¹—⁴²²—⁴²³—⁴²⁴—⁴²⁵—⁴²⁶—⁴²⁷—⁴²⁸—⁴²⁹—⁴³⁰—⁴³¹—⁴³²—⁴³³—⁴³⁴—⁴³⁵—⁴³⁶—⁴³⁷—⁴³⁸—⁴³⁹—⁴⁴⁰—⁴⁴¹—⁴⁴²—⁴⁴³—⁴⁴⁴—⁴⁴⁵—⁴⁴⁶—⁴⁴⁷—⁴⁴⁸—⁴⁴⁹—⁴⁵⁰—⁴⁵¹—⁴⁵²—⁴⁵³—⁴⁵⁴—⁴⁵⁵—⁴⁵⁶—⁴⁵⁷—⁴⁵⁸—⁴⁵⁹—⁴⁶⁰—⁴⁶¹—⁴⁶²—⁴⁶³—⁴⁶⁴—⁴⁶⁵—⁴⁶⁶—⁴⁶⁷—⁴⁶⁸—⁴⁶⁹—⁴⁷⁰—⁴⁷¹—⁴⁷²—⁴⁷³—⁴⁷⁴—⁴⁷⁵—⁴⁷⁶—⁴⁷⁷—⁴⁷⁸—⁴⁷⁹—⁴⁸⁰—⁴⁸¹—⁴⁸²—⁴⁸³—⁴⁸⁴—⁴⁸⁵—⁴⁸⁶—⁴⁸⁷—⁴⁸⁸—⁴⁸⁹—⁴⁹⁰—⁴⁹¹—⁴⁹²—⁴⁹³—⁴⁹⁴—⁴⁹⁵—⁴⁹⁶—⁴⁹⁷—⁴⁹⁸—⁴⁹⁹—⁵⁰⁰—⁵⁰¹—⁵⁰²—⁵⁰³—⁵⁰⁴—⁵⁰⁵—⁵⁰⁶—⁵⁰⁷—⁵⁰⁸—⁵⁰⁹—⁵¹⁰—⁵¹¹—⁵¹²—⁵¹³—⁵¹⁴—⁵¹⁵—⁵¹⁶—⁵¹⁷—⁵¹⁸—⁵¹⁹—⁵²⁰—⁵²¹—⁵²²—⁵²³—⁵²⁴—⁵²⁵—⁵²⁶—⁵²⁷—⁵²⁸—⁵²⁹—⁵³⁰—⁵³¹—⁵³²—⁵³³—⁵³⁴—⁵³⁵—⁵³⁶—⁵³⁷—⁵³⁸—⁵³⁹—⁵⁴⁰—⁵⁴¹—⁵⁴²—⁵⁴³—⁵⁴⁴—⁵⁴⁵—⁵⁴⁶—⁵⁴⁷—⁵⁴⁸—⁵⁴⁹—⁵⁵⁰—⁵⁵¹—⁵⁵²—⁵⁵³—⁵⁵⁴—⁵⁵⁵—⁵⁵⁶—⁵⁵⁷—⁵⁵⁸—⁵⁵⁹—⁵⁶⁰—⁵⁶¹—⁵⁶²—⁵⁶³—⁵⁶⁴—⁵⁶⁵—⁵⁶⁶—⁵⁶⁷—⁵⁶⁸—⁵⁶⁹—⁵⁷⁰—⁵⁷¹—⁵⁷²—⁵⁷³—⁵⁷⁴—⁵⁷⁵—⁵⁷⁶—⁵⁷⁷—⁵⁷⁸—⁵⁷⁹—⁵⁸⁰—⁵⁸¹—⁵⁸²—⁵⁸³—⁵⁸⁴—⁵⁸⁵—⁵⁸⁶—⁵⁸⁷—⁵⁸⁸—⁵⁸⁹—⁵⁹⁰—⁵⁹¹—⁵⁹²—⁵⁹³—⁵⁹⁴—⁵⁹⁵—⁵⁹⁶—⁵⁹⁷—⁵⁹⁸—⁵⁹⁹—⁶⁰⁰—⁶⁰¹—⁶⁰²—⁶⁰³—⁶⁰⁴—⁶⁰⁵—⁶⁰⁶—⁶⁰⁷—⁶⁰⁸—⁶⁰⁹—⁶¹⁰—⁶¹¹—⁶¹²—⁶¹³—⁶¹⁴—⁶¹⁵—⁶¹⁶—⁶¹⁷—⁶¹⁸—⁶¹⁹—⁶²⁰—⁶²¹—⁶²²—⁶²³—⁶²⁴—⁶²⁵—⁶²⁶—⁶²⁷—⁶²⁸—⁶²⁹—⁶³⁰—⁶³¹—⁶³²—⁶³³—⁶³⁴—⁶³⁵—⁶³⁶—⁶³⁷—⁶³⁸—⁶³⁹—⁶⁴⁰—⁶⁴¹—⁶⁴²—⁶⁴³—⁶⁴⁴—⁶⁴⁵—⁶⁴⁶—⁶⁴⁷—⁶⁴⁸—⁶⁴⁹—⁶⁵⁰—⁶⁵¹—⁶⁵²—⁶⁵³—⁶⁵⁴—⁶⁵⁵—⁶⁵⁶—⁶⁵⁷—⁶⁵⁸—⁶⁵⁹—⁶⁶⁰—⁶⁶¹—⁶⁶²—⁶⁶³—⁶⁶⁴—⁶⁶⁵—⁶⁶⁶—⁶⁶⁷—⁶⁶⁸—⁶⁶⁹—⁶⁷⁰—⁶⁷¹—⁶⁷²—⁶⁷³—⁶⁷⁴—⁶⁷⁵—⁶⁷⁶—⁶⁷⁷—⁶⁷⁸—⁶⁷⁹—⁶⁸⁰—⁶⁸¹—⁶⁸²—⁶⁸³—⁶⁸⁴—⁶⁸⁵—⁶⁸⁶—⁶⁸⁷—⁶⁸⁸—⁶⁸⁹—⁶⁹⁰—⁶⁹¹—⁶⁹²—⁶⁹³—⁶⁹⁴—⁶⁹⁵—⁶⁹⁶—⁶⁹⁷—⁶⁹⁸—⁶⁹⁹—⁷⁰⁰—⁷⁰¹—⁷⁰²—⁷⁰³—⁷⁰⁴—⁷⁰⁵—⁷⁰⁶—⁷⁰⁷—⁷⁰⁸—⁷⁰⁹—⁷¹⁰—⁷¹¹—⁷¹²—⁷¹³—⁷¹⁴—⁷¹⁵—⁷¹⁶—⁷¹⁷—⁷¹⁸—⁷¹⁹—⁷²⁰—⁷²¹—⁷²²—⁷²³—⁷²⁴—⁷²⁵—⁷²⁶—⁷²⁷—⁷²⁸—⁷²⁹—⁷³⁰—⁷³¹—⁷³²—⁷³³—⁷³⁴—⁷³⁵—⁷³⁶—⁷³⁷—⁷³⁸—⁷³⁹—⁷⁴⁰—⁷⁴¹—⁷⁴²—⁷⁴³—⁷⁴⁴—⁷⁴⁵—⁷⁴⁶—⁷⁴⁷—⁷⁴⁸—⁷⁴⁹—⁷⁵⁰—⁷⁵¹—⁷⁵²—⁷⁵³—⁷⁵⁴—⁷⁵⁵—⁷⁵⁶—⁷⁵⁷—⁷⁵⁸—⁷⁵⁹—⁷⁶⁰—⁷⁶¹—⁷⁶²—⁷⁶³—⁷⁶⁴—⁷⁶⁵—⁷⁶⁶—⁷⁶⁷—⁷⁶⁸—⁷⁶⁹—⁷⁷⁰—⁷⁷¹—⁷⁷²—⁷⁷³—⁷⁷⁴—⁷⁷⁵—⁷⁷⁶—⁷⁷⁷—⁷⁷⁸—⁷⁷⁹—⁷⁸⁰—⁷⁸¹—⁷⁸²—⁷⁸³—⁷⁸⁴—⁷⁸⁵—⁷⁸⁶—⁷⁸⁷—⁷⁸⁸—⁷⁸⁹—⁷⁹⁰—⁷⁹¹—⁷⁹²—⁷⁹³—⁷⁹⁴—⁷⁹⁵—⁷⁹⁶—⁷⁹⁷—⁷⁹⁸—⁷⁹⁹—⁸⁰⁰—⁸⁰¹—⁸⁰²—⁸⁰³—⁸⁰⁴—⁸⁰⁵—⁸⁰⁶—⁸⁰⁷—⁸⁰⁸—⁸⁰⁹—⁸¹⁰—⁸¹¹—⁸¹²—⁸¹³—⁸¹⁴—⁸¹⁵—⁸¹⁶—⁸¹⁷—⁸¹⁸—⁸¹⁹—⁸²⁰—⁸²¹—⁸²²—⁸²³—⁸²⁴—⁸²⁵—⁸²⁶—⁸²⁷—⁸²⁸—⁸²⁹—⁸³⁰—⁸³¹—⁸³²—⁸³³—⁸³⁴—⁸³⁵—⁸³⁶—⁸³⁷—⁸³⁸—⁸³⁹—⁸⁴⁰—⁸⁴¹—⁸⁴²—⁸⁴³—⁸⁴⁴—⁸⁴⁵—⁸⁴⁶—⁸⁴⁷—⁸⁴⁸—⁸⁴⁹—⁸⁵⁰—⁸⁵¹—⁸⁵²—⁸⁵³—⁸⁵⁴—⁸⁵⁵—⁸⁵⁶—⁸⁵⁷—⁸⁵⁸—⁸⁵⁹—⁸⁶⁰—⁸⁶¹—⁸⁶²—⁸⁶³—⁸⁶⁴—⁸⁶⁵—⁸⁶⁶—⁸⁶⁷—⁸⁶⁸—⁸⁶⁹—⁸⁷⁰—⁸⁷¹—⁸⁷²—⁸⁷³—⁸⁷⁴—⁸⁷⁵—⁸⁷⁶—⁸⁷⁷—⁸⁷⁸—⁸⁷⁹—⁸⁸⁰—⁸⁸¹—⁸⁸²—⁸⁸³—⁸⁸⁴—⁸⁸⁵—⁸⁸⁶—⁸⁸⁷—⁸⁸⁸—⁸⁸⁹—⁸⁹⁰—⁸⁹¹—⁸⁹²—⁸⁹³—⁸⁹⁴—⁸⁹⁵—⁸⁹⁶—⁸⁹⁷—⁸⁹⁸—⁸⁹⁹—⁹⁰⁰—⁹⁰¹—⁹⁰²—⁹⁰³—⁹⁰⁴—⁹⁰⁵—⁹⁰⁶—⁹⁰⁷—⁹⁰⁸—⁹⁰⁹—⁹¹⁰—⁹¹¹—⁹¹²—⁹¹³—⁹¹⁴—⁹¹⁵—⁹¹⁶—⁹¹⁷—⁹¹⁸—⁹¹⁹—⁹²⁰—⁹²¹—⁹²²—⁹²³—⁹²⁴—⁹²⁵—⁹²⁶—⁹²⁷—⁹²⁸—⁹²⁹—⁹³⁰—⁹³¹—⁹³²—⁹³³—⁹³⁴—⁹³⁵—⁹³⁶—⁹³⁷—⁹³⁸—⁹³⁹—⁹⁴⁰—⁹⁴¹—⁹⁴²—⁹⁴³—⁹⁴⁴—⁹⁴⁵—⁹⁴⁶—⁹⁴⁷—⁹⁴⁸—⁹⁴⁹—⁹⁵⁰—⁹⁵¹—⁹⁵²—⁹⁵³—⁹⁵⁴—⁹⁵⁵—⁹⁵⁶—⁹⁵⁷—⁹⁵⁸—⁹⁵⁹—⁹⁶⁰—⁹⁶¹—⁹⁶²—⁹⁶³—⁹⁶⁴—⁹⁶⁵—⁹⁶⁶—⁹⁶⁷—⁹⁶⁸—⁹⁶⁹—⁹⁷⁰—⁹⁷¹—⁹⁷²—⁹⁷³—⁹⁷⁴—⁹⁷⁵—⁹⁷⁶—⁹⁷⁷—⁹⁷⁸—⁹⁷⁹—⁹⁸⁰—⁹⁸¹—⁹⁸²—⁹⁸³—⁹⁸⁴—⁹⁸⁵—⁹⁸⁶—⁹⁸⁷—⁹⁸⁸—⁹⁸⁹—⁹⁹⁰—⁹⁹¹—⁹⁹²—⁹⁹³—⁹⁹⁴—⁹⁹⁵—⁹⁹⁶—⁹⁹⁷—⁹⁹⁸—⁹⁹⁹—¹⁰⁰⁰—¹⁰⁰¹—¹⁰⁰²—¹⁰⁰³—¹⁰⁰⁴—¹⁰⁰⁵—¹⁰⁰⁶—¹⁰⁰⁷—¹⁰⁰⁸—¹⁰⁰⁹—¹⁰¹⁰—¹⁰¹¹—¹⁰¹²—¹⁰¹³—¹⁰¹⁴—¹⁰¹⁵—¹⁰¹⁶—¹⁰¹⁷—¹⁰¹⁸—¹⁰¹⁹—¹⁰²⁰—¹⁰²¹—¹⁰²²—¹⁰²³—¹⁰²⁴—¹⁰²⁵—¹⁰²⁶—¹⁰²⁷—¹⁰²⁸—¹⁰²⁹—¹⁰³⁰—¹⁰³¹—¹⁰³²—¹⁰³³—¹⁰³⁴—¹⁰³⁵—¹⁰³⁶—¹⁰³⁷—¹⁰³⁸—¹⁰³⁹—¹⁰⁴⁰—¹⁰⁴¹—¹⁰⁴²—¹⁰⁴³—¹⁰⁴⁴—¹⁰⁴⁵—¹⁰⁴⁶—¹⁰⁴⁷—¹⁰⁴⁸—¹⁰⁴⁹—¹⁰⁵⁰—¹⁰⁵¹—¹⁰⁵²—¹⁰⁵³—¹⁰⁵⁴—¹⁰⁵⁵—¹⁰⁵⁶—¹⁰⁵⁷—¹⁰⁵⁸—¹⁰⁵⁹—¹⁰⁶⁰—¹⁰⁶¹—¹⁰⁶²—¹⁰⁶³—¹⁰⁶⁴—¹⁰⁶⁵—¹⁰⁶⁶—¹⁰⁶⁷—¹⁰⁶⁸—¹⁰⁶⁹—¹⁰⁷⁰—¹⁰⁷¹—¹⁰⁷²—¹⁰⁷³—¹⁰⁷⁴—¹⁰⁷⁵—¹⁰⁷⁶—¹⁰⁷⁷—¹⁰⁷⁸—¹⁰⁷⁹—¹⁰⁸⁰—¹⁰⁸¹—¹⁰⁸²—¹⁰⁸³—¹⁰⁸⁴—¹⁰⁸⁵—¹⁰⁸⁶—¹⁰⁸⁷—¹⁰⁸⁸—¹⁰⁸⁹—¹⁰⁹⁰—¹⁰⁹¹—¹⁰⁹²—¹⁰⁹³—¹⁰⁹⁴—¹⁰⁹⁵—¹⁰⁹⁶—¹⁰⁹⁷—¹⁰⁹⁸—¹⁰⁹⁹—¹¹⁰⁰—¹¹⁰¹—¹¹⁰²—¹¹⁰³—¹¹⁰⁴—¹¹⁰⁵—¹¹⁰⁶—¹¹⁰⁷—¹¹⁰⁸—¹¹⁰⁹—¹¹¹⁰—¹¹¹¹—¹¹¹²—¹¹¹³—¹¹¹⁴—¹¹¹⁵—¹¹¹⁶—¹¹¹⁷—¹¹¹⁸—¹¹¹⁹—¹¹²⁰—¹¹²¹—¹¹²²—¹¹²³—¹¹²⁴—¹¹²⁵—¹¹²⁶—¹¹²⁷—¹¹²⁸—¹¹²⁹—¹¹³⁰—¹¹³¹—¹¹³²—¹¹³³—¹¹³⁴—¹¹³⁵—¹¹³⁶—¹¹³⁷—¹¹³⁸—¹¹³⁹—¹¹⁴⁰—¹¹⁴¹—¹¹⁴²—¹¹⁴³—¹¹⁴⁴—¹¹⁴⁵—¹¹⁴⁶—¹¹⁴⁷—¹¹⁴⁸—¹¹⁴⁹—¹¹⁵⁰—¹¹⁵¹—¹¹⁵²—¹¹⁵³—¹¹⁵⁴—¹¹⁵⁵—¹¹⁵⁶—¹¹⁵⁷—¹¹⁵⁸—¹¹⁵⁹—¹¹⁶⁰—¹¹⁶¹—¹¹⁶²—¹¹⁶³—¹¹⁶⁴—¹¹⁶⁵—¹¹⁶⁶—¹¹⁶⁷—¹¹⁶⁸—¹¹⁶⁹—¹¹⁷⁰—¹¹⁷¹—¹¹⁷²—¹¹⁷³—¹¹⁷⁴—¹¹⁷⁵—¹¹⁷⁶—¹¹⁷⁷—¹¹⁷⁸—¹¹⁷⁹—¹¹⁸⁰—¹¹⁸¹—¹¹⁸²—¹¹⁸³—¹¹⁸⁴—¹¹⁸⁵—¹¹⁸⁶—¹¹⁸⁷—¹¹⁸⁸—¹¹⁸⁹—¹¹⁹⁰—¹¹⁹¹—¹¹⁹²—¹¹⁹³—

- (10) Léon Gozlan : *Balzac chez lui*, Michel Lévy, 1862, p. 47-48.
- (11) *Ibid.*, p. 48.
- (12) Balzac : *Lettre ad. aux écriv. fr. du XIX siècle*, op. cit., p. 227.
- (13) *Ibid.*, p. 228.
- (14) *Ibid.*, p. 229.
- (15) 関西の「ハベヌ」特にハセガワ出版の「日本文庫」など、国内で発禁措置になつた著作はしばしばオカヒタド刊行された。
- (16) Balzac : *Sur les questions de la propriété littéraire et de la contrefaçon*, op. cit., p. 301.
- (17) Balzac : *Lettre ad. aux écriv. fr. du XIX siècle*, op. cit., p. 230.
- (18) *Ibid.*, p. 235-236.
- (19) 鈴木康司『闇ハトイガロ』〔大修館、一九九七年、1大11頁。〔以下、演劇家協会設立以前は同書の記述に負ひて〕〕
- (20) 同書、一七六一-一七七〇
- (21) Correspondance IV, p. 13-29.
- (22) Pierre Descaves : op. cit., P. 60-61.
- (23) *Ibid.*, P. 62-63.
- (24) *Ibid.*, P. 65.
- (25) *Ibid.*, P. 69
- (26) Léon Gozlan : op. cit., P. 50.
- (27) Pierre Descaves : op. cit., P. 89-90.
- (28) Nicole Félikay : *Balzac, Desnoyers et Société des gens de lettres*. *Le courrier balzacien*, avril 1986, p. 8-11.
- (29) Publication de Société des gens des lettres : *Babel*, 1839.
- (30) *Introduction de Babel*, C.C.C.H. XXII, p. 706. (「ニギヤッカの脚本をなすか、ベルギックによる文部省監修するべし。」)
- (31) Descaves : op. cit., P. 107-109.
- (32) Sainte-Beuve : *De la littérature industrielle, Revue de deux mondes*, 1er septembre 1839. (Cf. Correspondance III, p. 696.)
- (33) Correspondance III, p. 695-696.
- (34) *Le Droit*, 21-22 octobre 1839. Cfr. Balzac « *Avocat* » de la propriété littéraire par Pierre Antoine Perrot. *Année balzacienne*, 1963, p. 287,

- (33) Pierre Antoine Perrod : *Balzac «Avocat» de la propriété littéraire, Année balzaciennne*, 1963, p. 289.
- (36) *Ibid.*, p. 288.
- (37) *Ibid.*, p. 281-285.
- (38) *Ibid.*, p. 291-292.
- (39) *Code littéraire proposé par M. de Balzac*, O.C.C.H. XXIII, p. 709-717.
- (40) *Ibid.*, p. 710.
- (41) *Ibid.*, p. 710-711.
- (42) *Ibid.*, p. 715.
- (43) *Ibid.*, p. 716.
- (44) Léon Gozlan : *op. cit.*, p. 67.
- (45) Pierre Descaves : *op. cit.*, p. 121
- (46) *Correspondance* III, p. 774.
- (47) *Correspondance* III, p. 749.
- (48) Pierre Descaves : *op. cit.*, p. 149.
- (49) Nicole Falkay : *op. cit.*, p. 12.
- (50) 文芸家協会長としてのバルザックの任期は「八二九年八月十六日から一八四〇年一月九日まで」、五ヶ月の期間となるが、ピュール・デカルトが指摘する所によれば、ペーテル事件のためブールに赴いたり、その他の休暇を差し引くと実際に会長としての仕事にあたつたのは百日ほどのようだ。(Pierre Descaves : *op. cit.*, p. 148.)
- (51) Pierre Descaves : *op. cit.*, p. 125.